

EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 124

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 qtas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. Lrimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XII

NUM. 550

Palma de Mallorca 5 de Octubre de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador. — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Círculo Socialista Agrupación de Palma

Esta entidad celebrará reunión general ordinaria el jueves, día 10 del corriente a las ocho y media de la noche; por haberse de tratar asuntos de suma trascendencia:

Se ruega la puntual asistencia de los afiliados.

EL COMITÉ.

Progresando

Aumento de tamaño. Imprenta propia

Al presentar a nuestros lectores este modesto semanario, *aumentado de tamaño* y compuesto en *Imprenta* de nuestra propiedad, pedíamos de ingratos si no dirigiéramos un entrañable y fraternal saludo a todos los amigos que a bien tuvieron contribuir con su óbolo al sostenimiento de este incansable luchador de la clase productora.

Así, pues; para quedar cual se merece, reciban nuestros correligionarios y simpatizantes un estuista y cordial saludo y el *parabien*, por el ansiado avance de que hoy se ve favorecido el defensor acérrimo del proletariado mallorquín.

Sacrificio tras sacrificio, los socialistas de Mallorca supieron sostener su Periódico 13 años, que hasta la fecha cuenta de vida; se vieron precisados a esforzarse material y moralmente por espacio de bastante tiempo, sin que esto fuera óbice para que en varias ocasiones viérase amenazado de muerte. Varias veces fué denunciado, algunos de sus escritores procesados, y como el más empedernido criminal, sentado en el banquillo de los acusados. Fué secuestrado por la tiranía gubernamental, estando sin ver la luz algunas semanas. Momento llegó, que se propuso su desaparición; pero los hombres de fe, los amantes del ideal redentor, agotaron cuantos medios estuvieron a su alcance antes de verle fenecer.

No en vano consumieron sus energías, sin duda que su espíritu vaticinaba lo que tenía que ocurrir. (Que tuviera vida propia.) Llegó día que, aunque no muy desahogada, EL OBRERO BALEAR contaba con vida propia; pero causas que no son del caso, le pusieron en el trance de volver a las andadas; (volver al sacrificio) entonces, los socialistas mallorquines, todos, considerando que los progresos serían estériles si no se tomaba una medida radical, que solventara las dificultades, decidieron hacer un singular esfuerzo, a fin de asegurarle la vida de una vez. ¿Cual fué éste? Arriba queda dicho. Crear IMPRENTA PROPIA.

La decisión era plausible, pero había que reunir 4000 pesetas que costaba, como mínimo, el material preciso para confeccionar el Periódico. Había que recoger dicha cantidad. ¿Que como se recogió? De la forma siguiente:

Los socialistas de Palma tomaron el asunto con interés, y dijeron: manos a la obra: a dar cuenta a las agrupaciones y colectividades que estén conformes con nuestras doctrinas, como también a los amigos que más o menos simpatizan con nuestras ideas.

Dada cuenta de lo pensado, como queda dicho, fué tan bien acogida la idea por todos, que a los ocho días estaban las 4000 pesetas en cartera.

Se adquirió la imprenta, y con motivo de mudarse de local la Federación, en una habitación de dicho local (Sindicato 124) allí quedó instalada, y donde se ha compuesto el número presente (550), el cual presentamos a nuestros lectores, ofreciéndoles todo cuanto disponemos y que seguiremos luchando para vencer cuantas dificultades se opongan al progreso de nuestro semanario, porque con ello creemos ver vencidos cuantos obstáculos se opongan a la emancipación de la clase trabajadora; mejor dicho: la redención de la Humanidad: que es a lo que aspiramos.

Comentarios

Ahora si que el Sr. Canalejas verá revolución, y más que revolución con la huelga ferroviaria.

Veremos por plazas y calles patrullas de guardias civiles y policías, para de este modo exacerbar los ánimos de los huelguistas al ver tanta fuerza armada.

Así lo comprende la burguesía; a las justas peticiones de obreros, el gobierno se cuida muy bien de ponerse al lado de los patronos para resguardarles las espaldas, poniendo a su disposición toda la fuerza armada de que dispone.

Todos los gobiernos obran así, son los verdaderos representantes de la burguesía.

Lo que de seguro, es que Canalejas va a volverse loco pensando con las revoluciones obreras.

¿Si serán sueños o visiones tuyas? Nosotros creemos que sí.

¿Por qué buscamos expansión territorial en Marruecos, cuando en España existe un inmenso territorio sin cultivar?

Las estadísticas nos dan la razón demasadamente cuando nosotros combatimos esa dichosa guerra del Riff, que nuestros periódicos burgueses han dado en llamarla *penetración pacífica*.

Cuando en realidad lo que podemos llamarla es penetración sangrienta.

Veamos lo que nos dice una reciente estadística publicada por la misma prensa burguesa, o sea *El Imparcial*.

En España está inculto el 44,80 por 100 del suelo, en Inglaterra el 28,40; en Holanda el 23; en Italia el 18; en Hungría el 10,20; en Bélgica el 9,40; en Alemania el 9,90; en Francia el 9,10 y en Austria el 6,90.

De las 50.703.000 hectáreas que tiene España, 2.412.031 no son adecuadas para el cultivo, y 7.010.229 son de monte.

Los españoles cultivamos unos 20 millones de hectáreas, y nos quedan otros tantos sin roturar, sin sembrar, sin que valgan nada; cuando deberíamos afanarnos por acrecentar el acervo por medio de una acción colonizadora, enérgica y tenacísima.

Ahora se ve, con lo transcrito, que únicamente guía a nuestros gobiernos la *penetración pacífica* de Marruecos para favorecer ciertos intereses de nuestra burguesía, que corren peligro de perderse si no lo hace así.

LAS CORRIDAS DE TOROS

Las corridas de toros son un vicio de nuestra sangre, envenenada desde muy antiguo. Quizá hayan sido muy convenientes, ó lo sean todavía, como derivativo atenuante de mayores ferocidades. Si no se tostara a los toros en las plazas, tal vez tostaríamos herejes en las hogueras inquisitoriales. Como en las antiguas y bárbaras religiones, al dulcificarse sus prácticas religiosas el animal ha substituído a la víctima humana en los sacrificios expiatorios.

Lo incomprensible es la pasiva indiferencia, que en este caso es aprobación y asentimiento, de la Iglesia católica ante las corridas de toros. Tan celosa en fulminar anatemas contra los errores de pensamiento, más involuntarios y disculpables, no lo es del mismo modo contra estos errores de acción.

Las blasfemias y los pecados de las plazas de toros no le preocupan a la Iglesia como una sola vacilación espiritual. Diríase que todo lo teme de la inteligencia y nada teme de la brutalidad. Para la inteligencia son todos sus rigores, para la brutalidad sus más indulgentes sonrisas.

Consecuencia de esta indulgente disposición de la Iglesia hacia las corridas de toros, es el gracioso favor de las más nobles y católicas damas, que nunca protestaron contra la salvaje fiesta. ¡Ellas, todo suavidad y dulzura y sentimientos cristianos! ¡Ellas, que por menos de nada protestan contra el periódico, el libro, la comedia! ¡Ellas, que por combatir algo menos pecaminoso y anticristiano, fundan sociedades y ligas y apostolados!... contra las corridas de

toros, nada! Asisten complacidas y autorizan con su presencia una fiesta de sangre, en la que pueden morir sin confusión, en pecado mortal, un hombre, un prójimo, una criatura humana; una fiesta en que tanto se ofende a Dios y en que tanto se rebaja la dignidad del hombre!

A despecho de toda lógica, sucede entre las mujeres españolas, que juntamente las que menos alardean de sus sentimientos religiosos, son las menos aficionadas a las corridas de toros. Las mujeres de nuestra clase media, las menos devotas, son también las menos toreras. En cambio las damas de nuestra aristocracia, las más tocadas de devoción, son el mejor ornato de las corridas. Entre las mujeres del pueblo también suele ir unido el fanatismo supersticioso—no es otra cosa el sentimiento religioso en la mujer del pueblo,—a la furia torera. La estampa de la Virgen de la Paloma y el eremo de Vicente Pastor, no suelen estar muy distanciados.

Entre los hombres, también podéis estar seguros de que el aficionado a los toros es siempre un espíritu fellehista, de estampitas, un retrógrado siempre. Son los que no comprendieron ni amaron nunca una idea si no la vieron personificada en el ídolo, en la estampita milagrosa.

JACINTO BENAVENTE.

CONSEJOS HIGIÉNICOS

Para las madres

Nunca me cansaré de deciros que el sabio Ballec, después de concienzudos estudios averiguó que la leche, a las dos horas de ser ordeñada, contenía 9.000 microbios por centímetro cúbico; a las tres horas, 31.700; a las cuatro horas, 35.000; a las cinco horas, 60.000; a las seis horas, 120.000; y a las veinticuatro horas, 5.600.000.

El delicado, estómago del niño, no puede luchar contra tantos enemigos sin llegar a protestar con fenómenos alarmantes de su incapacidad para luchar tan desiguales.

Empezando por vómitos y terminando por diarreas copiosas, recorre una escala de síntomas a que al principio no se da importancia, por atribuírsele las madres a «lombrices» o al brote de los dientes; pero más tarde y cuando menos lo piensan aquellas, son arrebatados por la muerte a causa de una enfermedad que hubiera curado con simples consejos.

Todas las alteraciones del aparato digestivo del niño, son, casi siempre, de origen alimenticio y máxime si están sometidos a la lactancia mixta o artificial.

Si las mamadas son muy abundantes o próximas, necesariamente tienen que producir trastornos de aquel aparato, y si, en los de lactancia mixta o artificial, la leche que se emplea no es aséptica, con más motivo aparecerá el cuadro de síntomas del catarro gastro-intestinal.

Las diarreas durante los calores de estío son temibles en los niños de pecho, así es que, durante esta época es preciso extremar la vigilancia en la reglamentación del niño.

No lo destetéis durante el verano y máxime si está en el periodo de erupción dentaria.

Las que los tenéis sometidos a la lactancia mixta o artificial, procurad que la leche sea de buena procedencia, recién ordeñada y aséptica, para evitar fermentaciones de este vehículo tan apropiado para la multiplicación de gérmenes.

Si los tenéis en lactancia mercenaria externa, arrancadlos de los brazos de estas nodrizas. La vida de los niños, está más expuesta con esta clase de lactancia que la de los soldados en el campo de batalla.

Tened siempre presente que la diarrea en el niño de pecho es de tan fatales consecuencias. Tan pronto se presente en vuestro hijo, ponéle a dieta y consultadlo inmediatamente con el médico que os asiste.

L. PORTO.

A TRABAJAR

EL OBRERO BALEAR deja de ser la pequeña hoja para ser el importante semanario. A mayor empuje más fructifera labor; a mayor espacio más acópio de razones para la defensa.

Todo el mundo sabe las calumnias, las falsedades e invenciones infames, que por medio de la prensa negra, y algunas veces hasta la que se llama liberal y avanzada, han lanzado contra el Socialismo y los individuos que mas se distinguen en la defensa de este ideal. Y se comprende. Luchan los socialistas contra toda clase de chanchullos; contra todo cuanto ostenta etiqueta reaccionaria, y contra el bastardo interés de los que se aprovechan, en una u otra forma, de la riqueza que produce la masa trabajadora; y es natural que empleen contra quien los combate todas mentiras y malas artes, que la miseria humana acoje, cuando no hay buenas razones que oponer.

Conste sin embargo, que los socialistas no tienen necesidad de emplear esas armas. En primer lugar porque la convicción socialista, encuentra siempre argumentos sólidos; y además porque tenemos fé en el triunfo de nuestra causa y no llega la indignación a ofuscarnos, ni nos detenemos siempre a contestar todas las infamias y majaderías de nuestros enemigos. La rabia burguesa no tiene fuerza para desvanecer, con sus resoplidos, la firmeza y solidez del ideal socialista. Por el contrario, este se extiende y crece, adquiriendo elementos de vigor; nuevos medios de vida. Prueba de ello es la prensa socialista de todo el mundo civilizado cada día mas importante en número y en calidad; más segura de si misma.

Y es que aún que en los que en esta prensa escriben rompieron sus plumas y enmudecieron los propagandistas del Ideal, este resurgiría en forma de huelgas y colisiones tremendas, entre obreros y capitalistas, como demostración palpable de este desbarajuste social, que origina tantos males y que el Socialismo habrá de remediar con sus salvadoras soluciones.

Para llegar a este término no hay mas remedio que vigorizar la asociación y contar con medios para defenderse y atacar al adversario. Para luchar en todos los terrenos la apatía está demás. El vigor moral se demuestra, interesándose en todas las cuestiones de carácter general; en todas las de carácter local, y en todo cuanto afecte a la clase obrera. Y el periódico es el mejor medio para educar, combatir y triunfar.

Siguiendo esa ley general de progreso de toda la prensa socialista EL OBRERO BALEAR aumenta su tamaño.

Es pues un arma de combate que se agranda, un arma defensiva que prospera. A asegurar su vida en beneficio propio; que sus columnas dedicadas están a interesarse por el bien y la dignidad del pueblo en general, y la clase obrera en particular; y a combatir a cuantos tratan de pisotear esta dignidad, de atropellar su libertad, y de explotar inhumanamente su trabajo.

A trabajar por nuestra causa; y atraerse a todos cuantos amen la justicia, la razón y la equidad. Hombres y mujeres todos tenemos nuestro puesto en esta gran obra de redención humana.

AMPARO MARTÍ.

Barcelona, Septiembre, 1912.

Como las hormigas

Trabajando con fé, constancia y brío, pensando en el granero que ha de estar lleno cuando llegue el frío, con ardor verdadero recolecta la hormiga en el verano lo que ella considera que ha de ser su sostén. Y fuera vano que la hormiga dijera: «Recolectemos sólo para el día sin pensar en mañana;» pues la sucedería que al llegar el invierno moriría por haber sido antes holgazana... Mas siendo, como es, trabajadora, constante y decidida, el hombre ve en la hormiga un buen ejemplo que imitar en la vida.

**

Así los socialistas palmesanos siendo trabajadores, para sembrar ideas redentoras han sido labradores que se han pasado horas y más horas recolectando granos para llenar con ellos el granero que ha de ser algún día donde se ha de nutrir el pueblo obrero; y con fé y alegría, olvidando las penas de este mundo, queriendo a los obreros ilustrar, con un amor profundo publica EL OBRERO BALEAR. Mas su fé y su constancia, su decidido empeño en matar la ignorancia, ha resultado ser tan halagüeño, que el útil semanario era para sus ansias muy pequeño, por lo que, con esfuerzo extraordinario

han comprado una imprenta y de hoy en adelante el paladín del socialismo aumenta su pequeño tamaño y no aumenta su fe, porque es constante un año y otro año...

Imitad, socialistas españoles, a nuestros compañeros mallorquines sed buenos paladines; sed buenos luchadores; propagad, propagad con heroísmo para que venza pronto el socialismo,

J. BUESO.

Barcelona.

EN AUMENTO

La Sociedad Obrera de resistencia, «La Siempreviva», de Esporlas, progresa de día en día; así lo demuestra el aumento de socios ingresados en ella, en un mes que lleva de constituida; el mal-estar que se siente en los trabajadores esporelenses, es lo que hace que los obreros acudan a engrosar las filas de los asociados, con la plena convicción de que solo la unión de todos los explotados podrá poner término a las injusticias de que son víctimas, y mejorar la situación precaria que atraviesan.

Al constituirse la sociedad, contaban unos 40 afiliados, hoy ya cuentan con más de 70 compañeros; no se puede negar que la idea de Asociación va entrando en este citado pueblo; pero aun hay mucho que desear.

Existe en este referido pueblo una fábrica de tejidos, propiedad de los explotadores señores Cuerda y Verdager, en donde se tiraniza a los hombres, mujeres y niños de ambos sexos; el régimen de esta fábrica es inquisitorial, a los hombres se les obliga a trabajar a destajo, y para ganar un jornal que oscila de diez a doce reales, tienen que trabajar una jornada de 11 horas y media, empleando todo el esfuerzo muscular posible, las mujeres que trabajan a destajo, a fuerza de mucha actividad a la semana ganan de cinco a seis pesetas, y las que trabajan a jornal ganan 75 céntimos diarios, no menciono el jornal de los menores porque es un jornal irrisorio, pero si que no dejaré de mencionar, para que sepan los lectores de este periódico hasta donde llega el egoísmo de los Señores Cuerda y Verdager, que al efectuar el pago, todas las semanas descuentan a todos los trabajadores, incluso a los menores de edad, cinco céntimos de peseta, para pago del agua que beben durante la semana; esto es el colmo de la tiranía, hacer pagar a los operarios el agua que necesitan para apagar la sed del cuerpo, seco por el sudor vertido durante la lucha del trabajo (y esto que Esporlas es un pueblo rico de agua, la hay en mucha abundancia.)

Este arbitrio, que estos rapaces señores tienen impuesto al consumo del agua que beben sus trabajadores, al cabo del año les produce un aumento importante a la cifra de ganancias o sea de capital sacado del sudor, sangre y vida de los trabajadores.

Los obreros de esta fábrica aun no se han dado cabal conocimiento de la explotación y esclavitud que son víctimas; así lo han demostrado al no acudir a las filas con sus compañeros asociados, y es que muchos temen que sus avarientos amos, al saber que son socios les despidan, (vana preocupación), podrían estos señores despedir a uno o cuatro que supieran que eran socios; pero si todos se decidieran a ir a la sociedad no hay miedo de que fueran despedidos, no ten facil les sería encontrar carne de explotación para cubrir

las necesidades de su fabricación, y han de tener en cuenta que tienen que seguir como hasta hoy, viviendo humillados y resignados a la dura explotación que son víctimas, o tienen que trabajar para romper la cadena que los tiene sujetos al yugo del sufrimiento.

Adelante compañeros, decidíos y hacer frente a vuestros soberbios amos; y venid a trabajar junto a nosotros, para demoler el baluarte en que está parapetada la clase capitalista, que sedienta de riqueza, nos saca el jugo diariamente. «Unos» a nosotros compañeros, y nos redimiremos del mal estar que sobre nosotros pesa.

EL CORRESPONSAL

Esporlas, 27 Septiembre 1912.

La huelga ferroviaria

Por 64.409 votos contra 1517, y bastantes abstencionados, han acordado los ferroviarios ir a la huelga. Para la burguesía, y en particular para el Gobierno, el acuerdo de estos compañeros es aterrador. Por lo mismo, tanto el gobierno como los burgueses prepáranse a solucionar el conflicto por medios poco decorosos.

El Gobierno llama a filas a los reservistas y amenaza hasta con la militarización de los servicios, en caso de necesidad.

La burguesía pone a disposición de las compañías todos los medios de que dispone. Se ha dado, el caso de que los pudientes, de Zaragoza, pongan a las órdenes del Gobierno los automóviles para el servicio de la correspondencia. El Gobierno dice que se mantiene neutro ante el conflicto, pero persigue mientras tanto, a los obreros que han abandonado el trabajo acusándoles de facciosos.

¡Esto es el colmo! No se puede ver más ignominia por parte de los explotadores que obligar forzosamente a que trabajen los obreros.

Si los trabajadores tuvieran conciencia de sus derechos naturales, no habría ni uno solo que a estas horas no hubiese abandonado el trabajo en toda España. De esta forma recibiría una lección la burguesía con su Gobierno a la cabeza.

Creemos que no les valdrán las artimañas en esta ocasión al conjunto de explotadores y tiranos. La razón se impone por si sola.

Y se impone la razón porque ante las injusticias sociales, el obrero mas miope ha de convenecerse del papel que le corresponde desempeñar en estos conflictos. (Hacer causa común con los huelguistas.)

Y se convencerán los obreros, porque la burguesía les enseña, pruebas con lo que está haciendo el Gobierno, al llevar forzosamente a los hombres a ocupar puestos que no deben; puesto que con ello hacen traición a sus compañeros,

Este proceder del Gobierno, no puede pasar ante nuestra vista sin darle el calificativo que merece, le llamamos amparador de los explotadores. Este es el título que bien le cuadra. Si el Poder gubernamental fuere, como dice, defensor de los intereses de la nación, cuando los propietarios declaran huelgas tan formidables que dan lugar a la emigración de millares de familias obligaría a los poderosos a cultivar los campos incultos, y a explotar las industrias, o las tomaría por su cuenta, a fin de evitar conflictos que amenazan la ruina de la tan cacareada patria. ¿Hace algo en este sentido el Gobierno?...

Pues si no hace nada en conflictos mas trascendentales que el que ahora nos ocupa, o por qué motivo, ni con qué título se llama el Gobierno defensor de los intereses nacionales? Se lo llama ni mas ni menos que por cubrir las apariencias.

Y si tocante a los burgueses, en eso de suministrar automóviles y cosas por el estilo, únicamente diremos a los trabajadores que imiten el proceder, bien acercándose recursos, bien declarándose en huelga, y con ello tendrán que marchar los autos solos, si no son guiados por sus mismos dueños.

Obreros, todos, no hagáis traición a los compañeros de ferrocarriles, si queréis dar una lección a nuestros explotadores.

¡Viva la solidaridad Obrera!

UN FERROVIARIO

DESPOTISMO PATRONAL

Lo mismo que en las fábricas y talleres reina el despotismo patronal en todos los ramos de la explotación.

Que los explotadores son injustos con los obreros lo estamos diciendo a cada momento, y con pruebas evidentes lo demostramos siempre que de ello tratamos.

Entre los muchos actos que la avaricia patronal realiza, podemos contar el siguiente:

Los viticultores de Santa María, con motivo de la vendimia, llamaron al peonaje para que les hicieran la recolección de la uva, y una vez que tuvieron la cosecha en el lugar, como es natural, los infelices obreros (de los dos sexos) pasaron a casa de sus mandarines a recoger el fruto de su trabajo; pero los despotas patronos, como quisieran pagar a los operarios con ridículos jornales los obreros se negaron a recibir los que los patronos les dieran, reclamándoles abonaran lo que era justo puesto que lo habían ganado y les precisaba para cubrir sus necesidades. A esto contestaron los soberbios explotadores que les pagarían cuando les viniera en gana y al precio que les pareciera.

Como se ve la contestación no puede ser más categórica dentro del régimen capitalista. Se consideran dueños de vidas y haciendas y como tales obran.

Hay que tener en cuenta que los patronos están asociados y los obreros no. Si los obreros lo estuvieran no obrarían con tanta frescura los despotas viticultores santamarienses.

Sírvales de ejemplo a los trabajadores para lo sucesivo, organicense en sociedad de resistencia, como único remedio de hacer frente a la injusticia de que son víctimas.

Si así lo hacen, no les quepa duda que bien pronto cortarán los fueros a esos señores feudales.

J. M.

¡MUY BIEN!

En el momento en que escribo estas mal trazadas líneas ha tenido lugar en Lluçmany el primer matrimonio civil, tan inusitado desde muchos años a esta parte. El rasgo de consecuencia y preocupación, de las sana e incorruptibles conciencias de los jóvenes Juan Vidal Ferrer y de Magdalena Salvá Tomas, ha merecido la admiración de la opinión pública, que una hora antes de la celebración del enlace matrimonial (las ocho de la mañana del sábado último) manifestábase bulliciosa en calles y plazas, corriendo la gente entusiasta y alegre a presenciar el paso de la comitiva, que no bajaría de unas 150 personas de ambos sexos y que al llegar a la plazuela del convento de los P. P. Franciscanos hasta el juzgado municipal situado a unos 60 metros de distancia, hubo necesidad de

pasar de uno a uno, dado las dobles columnas que de curiosos se había ido formando, dejando tan solo un espacio de 10 centímetros a lo sumo.

La importancia que este acto ha revestido es de todos reconocida. Pero como en estos casos no falta quién aun a riesgo de acreditarse con la desacreditada marca de la hipocresía, afirmó y sostenga muy de mala fé que el compañero Juan Vidal ha dado este paso instigado e inducido por siete u ocho individuos, que tras cortina funcionan, vaticinando al mismo tiempo que dentro de un año canónicamente será casado.

Esto de decir tales enormidades, afirmar es propio de quién está muy lejos de conocer el carácter particular de Vidal que es por sí la más rotunda negación de cuantas suposiciones en tal sentido se hagan.

Vidal es un convencido no cabe duda de que en este caso ha obrado por sí y para sí; decir lo contrario es faltar a sabiendas, a la verdad y ofender la dignidad de tan apreciado y distinguido compañero.

Satisfecho debe de estar este querido correligionario, como también su cónyuge, por haber dado un ejemplo de todos admirado y que a imitarlo al parecer algunos van decidiéndose.

Yo, por mi parte, cábame saludar cordialmente a Juan Vidal y Magdalena Salvá por haber sido los primeros en decidirse a remegar de la caduca religión católica apostólica y romana advirtiéndoles que no estarán solos en la lucha; pues yo joven y puedo ser el segundo.

¡Que cunda el ejemplo, compañeros!

JOSÉ MONSERRAT.

Lluçmany, 20-9-1912.

Constancia

El proletariado consciente mallorquín en particular y el de España en general está de enhorabuena.

EL OBRERO BALEAR, ese periódico portador de las ansias de redención de los obreros de esa isla aumenta en tamaño, ensancha sus columnas, en que, con más espacio podrán protestar de sus tiranos, de los detentadores de la riqueza y difundir con más amplitud las verdades del Socialismo con que nuestra clase tiene que redimirse.

Trece años consecutivos en que ha luchado sin desmayos, pequeño por su tamaño grande por sus esperanzas y hoy puede ya codearse con los demás semanarios de nuestro partido, sin desdoro; pasa a la pubertad.

Y no contentos los compañeros mallorquines con aumentar de tamaño el periódico, realizan el ideal del Socialismo; esto es, compran una pequeña imprenta en que poder confeccionar el semanario y, por tanto, se han hecho dueños de los medios de producción del periódico en que han de expresar su soberana y libérrima voluntad en las luchas por la emancipación.

Por tanto, sin vetos de ninguna clase y con base sólida, podrán intensificar y extender la propaganda por medio del periódico y el folleto.

Dueños de la imprenta, tendrán obreros conscientes, libres del zurriago capitalista, componiendo el semanario con cariño, que se traducirá en una esmerada y pulcra confección.

Dueños de los instrumentos en que la idea traza el camino luminoso que nos guía a la emancipación, fortifica-

rán y aumentarán las filas del ejército emancipador.

Con este nuevo baluarte en que el ideal socialista se transforma en vida, el alma del proletariado mallorquín vibrará al compás de las ansias de redención de toda la clase obrera organizada.

Así que alegría grande o intensa siento, al trazar estas líneas dedicadas al primer número del OBRERO en que será mayor de tamaño. Sentimiento, que son incapaces de transmitir las palabras escritas en estas pobres cuartillas, que el amor al ideal me ha hecho trazar, para ensalzar esa admirable obra producto de la constancia.

Constancia que, unida a la energía, hará que así como hoy comprobamos un nuevo triunfo, mañana podamos celebrar ver transformado el mundo en un todo armónico, en que todos los humanos aunemos nuestros esfuerzos, para conseguir de la madre Naturaleza, la mayor cantidad de bienestar colectivo y por ende individual.

A. M. ALSINA

DIALOGO

Juan Sincero inocentón ante el juez fué presentado por haberse rebelado al mandato de un bribón.

—¿Cual es su nombre?— Señor, ninguno; pues, según veo, nada hay mío en este mundo, ¡Nada, señor, nada tengo!

—Pero nombre y apellidos usted debe de tenerlos.

—Sí, señor; mas no son míos —¡Son usurpados!— No es eso. Mis dos apellidos son de mis padres; según creo.

El nombre... El nombre... No sé, la verdad, pues no recuerdo ni al hombre que me lo puso ni del día que lo hicieron.

¡Era yo tan pequeña, señor juez, que en mi cerebro no quedó de mi bautizo nada más que un punto negro.

—Pero el nombre y apellidos, recuerde o nó quiénes fueron los que a usted le bautizaron, son suyos, ¡que tantos cuernos!

—Míos ¿Son míos?... ¡Gran Dios! Tú que otorgas tantos premios a todos los que son malos por el maldito dinero

que no ganan y acumulan dejando a muchos en cueros, y los premias, ¡claro está!

para que se vuelvan buenos aunque luego nos resulten peores y más perversos; ¡que maldad será la mía que, por tí, el juez me hace dueño de un nombre que me parece que mío no debe serlo?

—¡Basta de disquisiciones, atenga y cállese el reel... ¿Cual es su nombre?... ¡Pregunto cual es su nombre!... ¿Qué es eso?

—Desacata mi mandato? —No, señor juez, que lo atengo. —¿No ha mandado que me calle?

—¡Por su cuenta, sí, indiscreto, pero no a preguntas mías! Desde ahora le requiero.

—¿Que me requiere? Señor, veces mil se lo agradezco.

¡Yo, que soy, por mi desgracia, huérfano desde pequeño, gustando sólo amarguras de la vida en el sendero!

¡Yo, que no encontré, jamás, quien me ahogara el sufrimiento con palabras amorosas o con cariño modesto; encontrarme ¡al fin! por dicha, un juez tan noble y tan bueno que no le basta el quererme pues que me está requiriendo.

¡Oh, gracias, señor, mil gracias! —¡Qué gracias ni que corderos!... ¡Sepa que estoy algo más que harto de su atascamiento!

—¿Quiere usted salir de ahí? —¡Salir de aquí! ¿Que si quiero?...

Quede usted con dios, señor, que otra cosa no deseo...

—¿Dónde va usted?— ¡Dónde voy!..

Verá el señor; de momento, derecho hacia la calle.

Después a mi casa. Luego...

—Luego le meto en la cárcel si se mueve, o si al momento no dice cual es su nombre y apellidos sin rodeos.

—Rodeos ¿que son, señor?

La verdad, yo no comprendo los rodeos de mis nombres.

Y si los hay, ¡santos cielos! ¿cómo quiere que los quite, señor juez, sin conocerlos?

—¡No me apure la paciencia que no es mucha la que tengo!

Rodeos no es otra cosa que lo que usted está haciéndol

—¡Si no me muevo, señor!

¡Si estoy clavado en el suelo desde que usted me ha mandado que me estuviera aquí!

—¡Que te col!

(Si en dos horas que interrogo no sé el nombre, ¿cuanto tiempo me sería a mí, preciso,

para arrancar de este necio todas las declaraciones necesarias, de más peso,

para, justiciar su falta,

si es que alguna falta ha hecho!)

—No le oigo a usted, señor juez.

—¡Y ni a usted le importa un bledol

—Si he faltado, le suplico...

—¡Calle y refúscase a paseo que usted no falta; usted sobral!

—¿Qué quiere decir, con eso?

Yo no le entiendo señor

—¡Que se larguel! (Que está absuelto)

—¡Ah, señor, con toda el alma lo agradece Juan Sincero!

J. ARMENDOL Y SEBASTIA

Necrológica

En el 14 aniversario 21 de Septiembre, del fallecimiento de la distinguida señora Doña Julia Roger Pochville reiteramos nuestro más sentido pésame a su viudo, el ilustre y honorable republicano federal Sr. D. José Ribudonadéu Corcellés.

Síntomas evidentes de regeneración

Cuando, como en Mallorca, a nombre de unos cuarenta Ayuntamientos que no saben siquiera si existen Escuelas Normales se elevan instancias y exposiciones al señor ministro de Instrucción Pública para demostrarle a su manera que no lo entiende y lo hace muy mal, porque trata de poner a las Escuelas Normales de Maestras de Mallorca y de Huesca en las mismas condiciones que las de las demás provincias de España, hay que reconocer que nada de todo eso ocurriera si no lo inspirase la característica marrullería y maquiavelismo de la divinizado Defensa Social; que a muchos ya se les antoja que no es más que una disimulada defensa sacerdotal y monacal a un mismo tiempo.

Es el caso que como consiguieron las monjas del Real Colegio de la Purísima que pasara nuestra Escuela Normal de Maestras a ocupar una parte del local de dicho colegio, no tan sólo con ello se granjearon monjilmente todo el pensionado de los demás colegios afines de Palma (entonces muy superior al de las monjas esas), sino que además consiguieron acabar con los colegios, y de ahí con toda clase de competencia.

Después de lo dicho, consiguieron también que los profesores del título normal que desempeñaban cátedras en la escuela mencionada cesaran, no tan-

to por ser bastante reducido el sueldo que percibían como por los monjunos medios de que se valieron las reverendas madres para que pudieran reemplazar á aquéllos profesores monjas, por más que no tuvieran el título reglamentario. Así todo se queda en casa y dentro del monopolio del Real Colegio antedicho.

Empotrada en la forma expuesta la Escuela Normal de Maestros de Mallorca, dentro del Real Colegio de marras, no es extraño que mejor parezca la escuela de las monjas de la Pureza, que es lo que debe ser.

En cuanto al filón que se explota de la manera antedicha, puede calcularse bastante, si se tiene en cuenta la desinteresadísima campaña que con su maravilloso cacumen está haciendo la divinizada Defensa Social, y por esto trata de divinizar el mentado filón á fin de que quede fuera del alcance de los laicos y á disposición tan sólo de las divinas intermediarias del Real Colegio de La Pureza.

¿Se quieren aún síntomas más evidentes de regeneración?

Síntomas de regeneración y progreso como el que presentan aquéllos cuarenta Ayuntamientos enmendando la plana, en materia de Escuelas Normales, al mismo señor Ministro de Instrucción Pública nunca jamás hubiesen aparecido, á no ser por el celestial influjo de la Defensa Social y de los mauristas.

Otro síntoma de regeneración reflejó la sacerdotal y monacal Defensa, publicando una especie de edictos conminatorios á Asociaciones de maestros y maestras con emplazamiento de los días que tuvo á bien fijar, para que, pasado el término fijado, se entendiera que están conformes en que se recurra contra lo acordado por el señor ministro todos los que no participen lo contrario á la entusiasmada ó endiablada Defensa.

¿Son esos síntomas de regeneración, ó qué?

Que empezaran dos concejales que se llaman republicanos una campaña apologética de las monjas antes nombradas, y suceda ahora que uno de los dos no sabe acabarla, es un síntoma de especialidad regeneradora.

Que el insigne é intrépido maestro de instrucción privada Don Francisco Castaño, en el periódico *La Almudaina*, nos diese un obligado toque de castañuelas, que no resulta chicha ni limóná, también puede pasar por síntoma de regeneración, aunque abogara á lo último para que se diese á las monjas la escuela elemental.

Y como síntoma máximo de regeneración, que se vea lo que dice el leader de toda la patanería mallorquina y de todas las monjas en general por medio del semanario *La Aurora*, y como va en mallorquin, se traduce a lo último, al castellano.

TRADUCCIÓN

En el núm. 310 (día 17 del mes último) de *La Aurora* ya decíamos estas palabras: «Casi podríamos hacer el mal pensamiento de que el Sr. Alba debe tener un pelotón de Colombinas de faldas «entrevés» y que no sabe donde meterlas y les querrá regalar cátedras de Normal.

¡Pues no lo hubiésemos adivinado! ¡Sepanlo los mallorquines, ¿Lo oís, padres de familia de Mallorca, celosos

de la educación moral y cristiana y de nuestras hijas, y que tan contentos estábais de aquéllas de la Pureza?

¿Sabeis por qué les arrebatán la Normal? Pues es porque este año han salido de Escuela Superior del Magisterio de Madrid una multitud de señoritas con título de maestras normales en el sobaco y que, según la ley tienen derecho á ocupar cátedras—cuando las haya vacantes, como es de suponer—y con mucho hambre. Y como no había bastantes puestos, nos quitaron á las monjas y nos quierén meter á esas señoritas.

Hasta aquí no habría que decir si esa conducta fuese justa y legal.

Pero queremos hacer solamente dos consideraciones sobre eso:

Primera. Si á cada hornada de licenciados en Ciencias ó Letras—vulgo profesores de Instituto—hicieran lo mismo para colocarlos ¿qué barullo no alzarían—y con razón—los catedráticos antiguos si les dijese: «Ahora que contamos con elemento joven, fuera de aquí ustedes viejos! y dejar puesto á los de la última hornada? ¿No es verdad que eso sería monstruoso, inaudito, injustísimo? ¿No es cierto que eso sería una infamia?

Pues eso han hecho con las monjas de la Pureza.

Segunda. La Escuela Superior del Magisterio, que en mala hora crió un ministro conservador, es una protegida, una apadrinada de la Institución Libre de Enseñanza que, según uno de sus principales miembros, el Sr. Vincenti, tiene por objeto obligar á los Poderes públicos á declarar obligatoria la enseñanza laica dentro de España.

¿Que soplas! Pues ¿que os pensabais? Y aun gay más. Sabemos la prima de esa Escuela Superior del Magisterio. Sabemos que allí jóvenes que habían entrado enteras—cristianamente hablando—han salido desgraciadamente hechas una miseria y una lástima casi sin creencias ni fé.

Pues, señoritas educandas, á esa Escuela Superior os quierén enviar ahora para formar nuestra juventud. ¡Dios no lo permita!

Nos abstenemos de todo comentario por entender, que pueden hacerlos con más motivo, tanto el ministro Sr. Alba como la Escuela Normal Superior y demás personas aludidas.

Nota Según se dice, el Ayuntamiento de Manacor fué el único que discutió la propuesta de la Defensa Social, y naturalmente, salió derrotada la tal Defensa. Si bien es cierto que dejó el puesto de la Presidencia el Alcalde de Palma, no lo es menos que dijo que no se le había convenido y que no admitía tutelas por mas que no quería perturbar la armonía existente dentro del Consistorio. Volvió á ocupar la Presidencia, y no faltó luego quien publicase que el acuerdo se tomó por unanimidad. No es extraño mediando la Defensa Social.

CORONILLAZOS

Fraille y monja, meditando

FRAILE

Tengo la imaginación muerta de tanto pensar, el haber osado obrar, sin saber por qué razón,

oprimé mi corazón y le hace recordar

¡Que ruin es mi proceder, el haber abandonado, y, sin tener, renunciado á quienes diéronme el ser!

II

¡Mis padres! ¿Han fallecido? ¿Estarán en la pobreza? ¿Habrán muerto de tristeza? ¿En vano estas cosas pido.

Pues yo les dejé en el olvido al retirarme al convento; por no ser un pobre hambriento y moria en un rincón, de hambre y desesperación fatigado y sin aliento.

III

¿Por que me he de arrepentir de lo que he hecho? ¡Al contrario! Yo, con el escapulario, puedo muy bien vivir: Duerimo, si quiero dormir, como, si quiero comer, hago cuanto quiero hacer y gozo de lo privado.... ¿Qué si yo he multiplicado? ¡Monja, debes responder!

MONJA

En mi niñez era pura, casta, santa angelical, sin pensar odio ni mal, soñando gloria segura; hoy me he vuelto una perjura: Desde que entré en el convento, tengo el grande sentimiento de ser una prostituta; ¡padre miol mi conducta, yo, el recobrarla intento....

II

¿En que difiere la mujer que hubo dejado su casa y a un convento se pasa de la que se va á correr la vida? son, á mi ver, ambas á dos caprichosas; que pasan á ser viciosas donde abundan los horrores; el crimen, y, por amores, hacen vida perniciosas.

III

Cuando en el convento entré aun muy niña, por cierto, encontré el camino abierto del mal, y á él me lancé. Si hay infierro á él iré; mi pobreza está manchada, y me halló deshonorada de un infame coronilla, que me engañó en la capilla de la Santa Inmaculada.

J. FUNDIDORETXO M.

MOVIMIENTO SOCIAL

ÓACERES.—A petición de los patronos, el alcalde ha intervenido en la huelga de albañiles para buscar la solución. Después de varias conferencias ha conseguido resolverla.

La fórmula de arreglo consiste en aumentar en 25 céntimos el jornal, si bien únicamente a los obreros más necesitados.

ZARAGOZA.—Se han reunido los ebanistas, acordando pedir a los patronos les concedan la jornada de nueve horas en el término de cuarenta y ocho, y en caso de no acceder a la petición se declararán en huelga.

REUS.—La Sociedad de Lampistas y Hojalateros ha reclamado a los patronos una clasificación de jornales que oscilan entre 3 y 4 pesetas.

—Los carreros han presentado a sus patronos una reclamación análoga.

—Los peones de la «Industrial Harinera» han logrado, sin apelar a la huelga, un aumento de 50 céntimos en salarios.

OVIEDO.—Las peticiones formuladas por la Sociedad de Obreros en madera a varios patronos ebanistas han sido aceptadas por éstos con ligeras variantes. La Sociedad se propone presentarlas sucesivamente a todos los demás industriales y se espera que el éxito será completo.

PALENCIA.—Se han declarado en huelga los tipógrafos de «El Diario Palentino», por haber sido despedido arbitrariamente el compañero presidente de la Asociación del Arte de Imprimir.

VALLADOLID.—Las obreras zapateras han celebrado una reunión con objeto de crear una Sociedad de resistencia.

VILASAR DE MAR.—Ha quedado constituida la Sociedad de Obreros agricultores, que cuenta con 120 individuos. Se titula «La Fraternidad».

LA LINEA.—Se ha constituido la Sociedad de Carreros y similares. La correspondencia dirijase al secretario, Manuel Pérez, calle del Dr. Angel Pulido, 20.

SAGUNTO.—Esta antiquísima e histórica ciudad, cuyo nombre no había aún sonado en el concierto de las voluntades obreras para el mejoramiento y emancipación de la clase, va a acudir presta a unirse con sus hermanos de infortunio por el esfuerzo juvenil de algunos trabajadores.

Debido a los trabajos de propaganda hechos por los compañeros de Valencia, pronto contará el Partido en Sagunto con una colectividad socialista.

VALENCIA.—El Círculo Socialista, con la Agrupación, la Sección Ferroviaria, Sociedades Tipográfica y de Oficios varios y Comité regional de la Federación Socialista valenciana, han trasladado su domicilio a la plaza de Mirasol, 2, principal.

CORUÑA.—Está en organización la Sociedad de Dependientes de comercio.

EXTRANJERO

INGLATERRA.—Entre los trabajadores del campo del Reino Unido se observa cierta inquietud que, si las circunstancias son favorables, se traducirá en la demanda del salario mínimo.

Se multiplican constantemente las Sociedades de resistencia de obreros agrícolas y no están lejos los días en que éstos participarán, con igual entusiasmo que los trabajadores de minas, fábricas, talleres y puertos, en la gran lucha de clases.

LA EMANCIPACIÓN

SOCIEDAD DE ARTES Y OFICIOS VARIOS

Celebrará junta general ordinaria el próximo jueves 10 del corriente, a las ocho y media de la noche.

Se suplica la puntual asistencia de los afiliados.

JUVENTUD SOCIALISTA

Esta entidad celebrará junta general ordinaria, hoy sábado, a las ocho y media de la noche en la que se tratarán asuntos importantes para los afiliados.

Se recomienda la asistencia a todos sus afiliados.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124